

vez con el conde Carlo Gaiardinoli, lo que ella y el conde niegan. El Rey envió á uno de sus Ministros, el doctor Koerner, á Italia, con el fin de cerciorarse de los hechos, y si resultaban ciertos, suprimir la pensión anual de \$ 10,000 que se pasa á la condesa, y quitar á ésta su última niña, cuya paternidad se disputan el Rey y el preceptor Andrés. Hasta la fecha anda se las resacas en ámbos.

La compañía de vapores Hamburgo Americana ha puesto el vapor "Hamburg" á disposición del Emperador Guillermo para el viaje de recreo que S. M. tiene proyectado hacer por el Mediterráneo. El príncipe de la corona Federico Guillermo se halla ya en el puerto de Italia, visitando las góndolas de Venecia y Florencia y otros lugares notables.

Ha fallecido en Berlín Adolfo von Menzel, considerado el primero entre los pintores alemanes. Nació en Dresde, Sajonia, en 8 de diciembre de 1815. Alocanzó más distinción que ningún otro artista en Alemania, habiendo sido ennoblecido y condecorado con el título de Agente General en enero de 1899 por el Emperador Guillermo.

Información política

"La República" reproduce el sueldo de "El Día" de suscribirse en los edificios de este periódico la información de EL NOTICIERO. Y á la inversa "El Derecho" reproduce cada semana nueve sueldos de nuestra crónica. ¿Me parece ó no á la colega?

También "El Derecho" nos trató de falsos, lo mismo que la decena, diciendo que nuestra información había de tomarse al revés para dar con la verdad. Esto no nos extraña en el caso del ferrocarril, pues el ferrocarril es el que á la inversa "El Derecho" usa antes de decirnos que es natural que sea la cosa del color del cristal con que la mira.

En fin, en esto de política, si alguna vez podemos errar, acertamos casi siempre. Y en prueba de ello, recordamos lo que tenemos escrito al respecto á la fusión de partidos, lo que está saliendo verdadero con pequeñas variantes.

Num rosos elementos de la Liga de Obreros proyectan celebrar una reunión el sábado. En el seno de la Liga hay personas afiliadas en los diversos bandos yaidos del movimiento socialista. Este sábado se celebrará un programa inspirado en las tendencias y necesidades de la clase obrera, para afiliarse á aquel grupo que ofrezca más sólidas garantías de su cumplimiento.

Todos los organismos políticos se hallan hoy en período de decomposición, por las nuevas corrientes que se han levantado en el país; y es lógico que la Liga se desmorone. A este período tiene que seguir otro de recomposición, hasta formarse los núcleos definitivos que darán la gran batalla electoral. ¿Cuáles serán, en definitiva, esos grupos? He ahí lo que tiene reservado el porvenir.

En la edición anterior debíamos dar la noticia de que el jefe del partido nacional, don Cleto González Víquez, había renunciado del cargo de Presidente Municipal. Creemos que por haberse traspaleado el sueldo no apareció la importante noticia.

En la noche de anteyer, después de la ovación cletista, un grupo de señores, en número de unos 75, hicieron una manifestación á un candidato don Máximo Fernández, frente á su casa de habitación. El candidato habló á sus partidarios, quienes le vivaron repetidas veces.

"El Pacifico" de Puntarenas declara que siente simpatías por el señor Zuñiga, pero que no cerrará sus columnas á ningún otro bando, cualquiera que sea, y agrega:

"El Pacifico" en su "sección política ó de comunicados" está completamente á la orden de quienes quieran ocuparlo, y la tipografía no tiene cortapisas de ningún género.

Hay más: ofrecemos cobrarles bajos precios por los trabajos que quieran encomendárcenos.

"El Pacifico" no tiene bando político; es, y quiere seguir siendo, "periódico de intereses generales".

Exactamente igual cosa decimos de EL NOTICIERO; el que franqueará también sus columnas de comunicados para propaganda política en iguales condiciones.

Escribe "El Heraldo," refiriéndose á la noticia dada por nosotros sobre la entrevista de los señores Soto y Zuñiga.

"Al comentar la entrevista que, dice, ocurrió entre Soto y Zuñiga cree que ese hecho viene á despejar el problema de las múltiples candidaturas.

"Eso creemos nosotros, con el colega. Los hombres de buena fe miden sus fuerzas y en los momentos de peligro, despojando toda aspiración personal, convergen sus sentimientos hacia la más noble de las aspiraciones: el bienestar de la Nación.

"Por eso mismo el señor Soto irá á Alajuela el próximo domingo, obedeciendo á la invitación de los numerosos copartidarios que en su provincia saben que el hombre público no se pertenece y acata el mandato de sus conciudadanos. Creemos que lo de la excursión de don Bernardo Soto por toda la provincia de Alajuela no deja de ser una bola; ó noticia falsa dada al colega, ó información maliciosa. Preferimos lo primero.

"Cuanto al viaje de don Máximo por los pueblos de la República, pensamos lo mismo. En los momentos de lucha electoral, creemos que no tiene necesidad el caballero Fernández de hacer una excursión por el país para servir patrióticamente á la República."

Se nos informa que don Juan J. Monteleagre anda en propaganda cletista por Puntarenas.

Debemos ocuparnos de ciertos incidentes habidos en la manifestación de antenoche.

Creemos, y como nosotros pensará toda persona imparcial, que no se debe interrumpir á los oradores en las reuniones políticas cuando están en el uso de la palabra. En tales chanzas se nota el prurito de molestar, lo que quita su carácter á la reunión.

En lo de vivas, cuando una manifestación recorre las calles y hay en ella grupos de diversos partidarios, como ocurrió en la noche mencionada, esto sí lo encontramos natural y lógico.

Que cuando un partido celebra reunión, los disidentes que á ella concurren, no traten de embullar, porque á su vez no querían ellos que sus contrarios observaran tal conducta estando ellos reunidos. La advertencia es para todos.

"El Día" desmiente el rumor de que don Tobias Zuñiga haya pensado en renunciar su candidatura. Nosotros nos anticipamos á desvirtuar la especie.

En San Juan el Partido del Pueblo celebró una reunión, en casa de don Francisco Alpijar, y se constituyó una directiva provisional compuesta de los señores Manuel Rojas, Isías Soto y Celso Rodríguez.

En San Miguel de Desamparados se formó una directiva zuñiguista con el siguiente personal:

Presidente, don Samuel Jiménez; Vicepresidente, don Samuel Hernández Segura; Secretario, don Rómulo Mora Madrigal; Tesorero, don Tobias Mora Monge. Vocales: don Gerardo Mora, don Paulino Castro, don Valerio Padilla, don Natividad Monge Mora, don Alfonso Bermúdez, don Francisco Naranjo Quirós, don Cruz Navarro Mora y Venancio Hernández.

Mercede cuatro palabras la noticia que se nos transmitió de Cartago antenoche por telegrafo.

En efecto, en la manifestación cletista hubo elementos del partido Unión Demócrata y asegura nuestro informante que en aquella provincia dicho partido está haciendo un cuarto de conversión.

¡Lástima que los hombres de la Unión Demócrata se encierran en impenetrable reserva para saber, de manera segura, el alcance de la noticia!

Pero de todos modos, parece haber algo de ello; y el hecho viene á despejar, á verse más claro, en la situación política.

Sabido es que se van estrechando las relaciones entre el sotismo y el zuñiguismo, y si la fusión se verifica, aunque no por hoy, sumarán considerables elementos ambas agrupaciones.

La Unión Demócrata, tal vez en vista de la cohesión anterior, se acerca al cletismo, y así este partido vendrá á constituir otro centro que contará con numerosas fuerzas.

Por otra parte, nuestro informante de Cartago, persona influyente del partido abstencionista, asegura que allí se siente satisfacción por el hecho que nos ocupa, es decir, por el cuarto de conversión de la Unión Demócrata, por cuanto don Cleto "es uno de los cardinales posibles de nuestra agrupación".

Escrito lo anterior, se nos asegura que es un hecho la fusión de la Unión Demócrata ó partido católico de Cartago con el Partido Nacional.

Como se ve, el horizonte político se aclara.

Debemos hacer notar que en la manifestación de antenoche figuraba por Cartago el diputado don Francisco Jiménez Oreamuno, muy conocido por sus principios católicos.

Se acentúa el rumor de que el partido Unión Nacional ó partido abstencionista, el mismo que dice que si otros partidos "tienen cabeza sin tronco, ellos quieren tener tronco sin cabeza",

lanzará la candidatura del licenciado don Leonidas Pacheco.

El lunes partirá para el Guanacaste don Bernardo Soto. El viaje, según se asegura, es definitivo, pues piensa retirarse de la lucha política. Así se nos comunica por persona que dice estar bien informada. Sin embargo, la cosa no pasa de rumor.

El sábado en la noche habrá una reunión para tratar de la fusión de los partidos zuñiguista y sotista.

Anoche se nos comunicó que la Unión Nacional de Cartago se ha adherido á la candidatura sotista.

Según le manifestó á una persona en forma privada, don Bernardo Soto no podrá visitar el domingo la ciudad de Alajuela.

Ayer celebró reunión privada el partido de la Unión Demócrata. Por ser reservada, poco se ha trascendido al público. Parece, sin embargo, que fué su objeto la designación de candidato y llegó á nuestros oídos la especie de que el designado fué don José Andrés Coronado.

Directiva del Partido Nacional. Presidentes honorarios: José Durán y Federico Tinoco. Directiva Central: presidente Andrés Venegas; vocales: Carlos Durán, Mariano Monteleagre, Alberto González Soto, Francisco Monteleagre Gallegos, Salvador Lara, Rafael Vargas Quirós, José Joaquín Mendoza, Gerardo Castro. Delegados: Alajuela: Procopio Arana y Julio Acosta. Heredia: Luis R. Flores y Alberto Chaverri. Cartago: Francisco Ortiz y Alfredo Volio. Limón: Felipe J. Alvarado. Puntarenas: Miguel H. Céspedes. De Guanacaste se esperan comunicaciones para nombrar el delegado que ha de integrar la directiva por parte de aquella sección.

INTERESES GENERALES

Pleito ruidoso

Doctor Cruz contra el Gobierno

III.—De todo lo anterior se desprende con evidencia que el principal, el único propósito del Doctor Cruz al presentar al Gobierno la fundación de una Escuela de Agricultura para el poder venderle su famosa finca Las Mercedes. El procedimiento es de una lógica irrefragable: primero creó la necesidad, y después trizó los medios para satisfacerla. El Gobierno pudo contestar—y le contestó—al Doctor Cruz al contestar al Gobierno la fundación de una Escuela de Agricultura para el poder venderle su famosa finca Las Mercedes. El procedimiento es de una lógica irrefragable: primero creó la necesidad, y después trizó los medios para satisfacerla. El Gobierno pudo contestar—y le contestó—al Doctor Cruz al contestar al Gobierno la fundación de una Escuela de Agricultura para el poder venderle su famosa finca Las Mercedes. El procedimiento es de una lógica irrefragable: primero creó la necesidad, y después trizó los medios para satisfacerla.

Entonces fué cuando el doctor Cruz pensó en el depósito de los \$ 100,000 en el Tesoro Público, á fin de que la mitad sirviese al sostenimiento del colegio agrícola, y la otra mitad se aplicase á un establecimiento de beneficencia.

—Pero á qué establecimiento, Doctor? —Eso es lo de menos; yo después lo pensaré. Por ahora lo que importa es que no me compliquen las cosas y que mi negociación siga adelante.

He ahí, pues, al Gobierno, puesto en la disyuntiva de comprar Las Mercedes en los \$ 140,000, ó de pasar por un gobierno retrógrado, ó de no pasar por él, y todo lo demás.

"Vamos, pues, á firmar" y escritura de compra venta de Las Mercedes.

Lo natural hubiera sido estipular en ella que si el Gobierno hacía aquella compra, era con la expresa condición de que el vendedor dejaría en las arcas nacionales \$ 100,000 para los fines indicados, y no recibiría sino el saldo de... \$ 40,000, que es la realidad de las cosas, ¿por qué no estipularlo?

Pero aquí tenemos que seguir admirando las habilidades del vendedor. Someter la validez del contrato á semejante condición, era, pornerse demasiado á no sacar de la negociación sino los \$ 40,000 dichos, y el objeto de la cosa no era ese. Y entonces, pues, en darse por recibido para el cumplimiento de los \$ 140,000, como precio de la finca; y en constituir, por acto separado, un depósito de los \$ 100,000 en manos del Gobierno. Ese acto separado ni siquiera es sólo en escritura pública, sino en simple documento privado. De esta manera, le quedaba al doctor el tiempo de poder alegar en cualquier tiempo, la nulidad absoluta, ó mejor dicho, la inexistencia de la donación de los 50,000 colones á un establecimiento de beneficencia pública, por exigir nuestras leyes, según el doctor Cruz, que toda donación mayor

de 250 colones debe hacerse por escritura pública. —Y eso es precisamente lo que alegó en su demanda. —Eso primeros cincuenta mil colones, estaba, pues, seguro el vendedor de recuperarlos tarde ó temprano. Sólo le faltaba asegurarlos por ser de años de nuestras elecciones presidenciales y por tratar de reelegir el Presidente de entonces. Indiscutiblemente, antes del 8 de Mayo de 1898, ni el Gobierno, ni nadie en Costa Rica había de pensar en Escuelas de Agricultura.

Y entonces? En esas circunstancias el doctor Cruz se contrató suplementario con el Gobierno: "que el centro de un año después de firmado el contrato no estaba abierto el Colegio de Agricultura, el Tesoro Nacional devolvería al doctor Cruz los \$ 50,000 destinados á las becas, con sus intereses al no por ciento mensual."

Y al vencer el año ese, el Doctor se presentó reclamando la devolución de esa suma. —Ahí está, pues, el centro de la negociación. Y ahora cabe preguntar: ¿Cómo es que el Gobierno consintió en que se firmara la escritura de compra venta de Las Mercedes, sin estipular en ella la condición de que 100,000 colones de su precio debían quedar en las arcas nacionales? ¿Por qué no exigió que la donación ó el préstamo se hiciera en el nombre del doctor Cruz — á un establecimiento de beneficencia se hiciera por escritura notarial, para evitar posteriores complicaciones?

La primera cuestión se explica por la circunstancia de que era un extranjero el que ejercía el cargo de Promotor Fiscal de la República; y ni podía tomar el interés que habría tenido un costarricense en el asunto, las leyes de este país lo suficiente para discutir con el doctor Cruz.

La segunda pregunta se contesta con lo que anteriormente dijimos: el Gobierno estaba absorbido por magnas y trascendentales cuestiones de banca y de ferrocarriles.

Por lo que respecta á descubrir y sancionar la verdad, á través de las confesiones que los hombres promueven para rendir invisible, esperamos que nuestro Tribunal de Casación se atendrá á la realidad antes que á las apariencias.

Tales son los antecedentes y la moralidad del presente litigio. Pasamos ahora á tratar del aspecto jurídico del problema. —JURIS.

Guerra ruso - japonesa

San Petersburgo, 8.—Susurrarse en los círculos oficiales que la suerte ha sido desfavorable á Kuropatkin. Ha sido perforado el centro ruso y se le han capturado 15 cañones.

—En relación con esta noticia de que los rusos se preparan para abandonar Mukden y Fushan y retirarse el paso de Tifé. La mayor concentración de los rusos para la defensa de Fushan parece ser por el lado de la vía férrea desde Pita á Machutin. No indica si tiene ó no intención de retirarse, pero está obligado á sostenerse en él. En fin de proteger su ejército sobre el río Shabro. Se ha recibido el siguiente despacho del cuartel general japonés á Hingking: "En la víspera de Pita el enemigo hizo varios contraataques el lunes, pero sin éxito. Así es la tercera resistencia que se nos opone, nuestras operaciones contra Machutin progresan lentamente. A las 8 p. m. del lunes una parte de nuestra fuerza ocupó la altura noroccidental de Huanta, á 4 millas de Machutin, dirección de Bentziapat. La tarde del lunes nuestra fuerza ocupó una línea de cerros en Poitzuk, á 7 millas al Sur de Machutin. La noche del domingo, el enemigo ejecutó contra ataque contra nuestro flanco cerca del paso de Kasoi, pero fué rechazado. Fuera de esto, no se ha recibido ninguna noticia del ejército al Oeste del ferrocarril, nuestra fuerza está en las posiciones enemigas situadas al Este de Bethaitza. El enemigo ofrece terca resistencia en la orilla derecha del río Hun. Una división del enemigo ejecutó contra ataques en la vecindad de Tatchelichou, con 70 piezas de artillería, pero fué rechazado."

Mukden, 7.—Esta mañana se inauguró de nuevo la batalla en contorno de esta ciudad. El cañoneo fué recio al principio de la jornada. Hacia el Oeste, los rusos después de una serie de combates, ocuparon 5 posiciones avanzadas y su frente se extendió por el río Hun hasta la aldea de Channan, donde pasa el río Hun. El camino que conduce de Liao Yang á Simintsin, dirigiéndose se halla el primer cuerpo, fué objeto de un enérgico avance de los japoneses que obligó á Kuropatkin á enviar refuerzos. Atravesó 3,000 japoneses ganaron una posición estrechada á 5 millas de las puertas occidentales de Mukden.

Tokio, 7.—Ninguna hazaña del ejército japonés en ningún episodio de la guerra es tan brillante como el "vado del río Hun". La artillería nipona y la toma de las trincheras rusas, situadas en la orilla opuesta. Los japoneses se hallan hoy en posesión de dos millas de trincheras después de haber pasado atravesándose sobre las rocas y desnudas colinas.

Mukden, 7.—La pelea comenzó de nuevo esta mañana y se prolonga á medio día se vuelven á hacer los combates. En la noche se están empujando lentamente hacia el Noroeste y Este y han recuperado las aldeas de Takanvance, Tantzianza y Tivichin y otras dos. El General Kubers y su estado mayor están en las operaciones avanzadas dirigiendo la pelea. En la vecindad de Ulimpa la artillería japonesa funciona constantemente. En la noche los proyectiles de piezas de 8 cargadas con pólvora gruesa monose y el crujir de la metralla ensordece los aires. Presencia el ataque de un regimiento que pareció un espectáculo teatral. Acompañado de dos baterías de artillería avanzó como si estuviera en una parada y tomó dos aldeas con mucha facilidad. En la mañana los japoneses están atacando el cerro de Potaung. Los prisioneros japoneses pasan á retaguardia en grupos, muchos muertos de hambre, pues desde la mañana del domingo no prueban comida.

En las operaciones del domingo, los japoneses atacaron sin éxito Madripán y Nuchiatán, pero los rusos sacrificaron a mil quinientos hombres entre muertos y heridos. El ataque ejecutado por los japoneses al Oeste de Nuchiatán, primero tuvo éxito, pero más tarde llegaron reservas rusas que contruyeron el avance. También fué rechazado el ataque contra la ciudad de Elías, en la zona de los pueblos de Sandeapas y Shakhe. Los japoneses aprovecharon la oportunidad en que daban una carga de cuerpos rusos, e intentaron perforar la línea rusa, logrando meter una cuña, pero los rusos contruyeron el fuego de artillería sobre el punto ocupado y obligaron a los valientes a retirarse con terribles estragos.

Nueva York, 9.—Se acaba de publicar el siguiente boletín: "Tokio, 9.—Noticias recibidas indican que Kuropatkin ha sufrido una completa derrota en una sangrienta jornada de la guerra actual. De San Petersburgo avisan que el Czar se declara hartado de un general cuya idea de la victoria se retirase con probabilidad por la cual el Gobierno se opone a la prosecución de la derrota para hacer manifestaciones contra la guerra.

Noticias diversas

Washington, 7.—La comisión del Senado encargada de Relaciones Exteriores examinó hoy el tratado celebrado con S. Domingo. Se desarrolló mucha oposición por la fraseología del protocolo, con relación a la política que envuelve. El senador Spooner propondrá varias reformas y los senadores Bacon y Morgan se opnderán a la política de celebrar una convención para la cual el Gobierno se opone en el oficio de colector de deudas en los países latinos americanos. En su forma actual el protocolo no encuentra apoyo. El senador Morgan en particular se opone a la aplicación de la doctrina de Monroe en el caso de Santo Domingo.

París, 7.—Dice "Le Matin" que los siguientes son los puntos principales de la constitución acordada por el Ministro de Agricultura, Yvonne Mallot al Czar. Una asamblea compuesta de delegados provinciales de todos los centros provinciales formulará una constitución, la cual al mismo tiempo que sostiene los derechos autoritarios y supremos poderes del Czar, tratará de satisfacer las necesidades más o menos urgentes del comercio. En la cámara se hará Zemtka Zabor, sino que será una cámara compuesta de elementos representativos y legislativos. Las leyes votadas por la cámara serán sancionadas por el Czar. No serán discutidas por la cámara el presupuesto de la casa imperial, del Czar o de los miembros de su familia. Será definitivamente examinada la cuestión de la libertad de la prensa, de los derechos y deberes de los estudiantes, la apertura de cada escuela y la instrucción obligatoria; el costo de mantener estas escuelas, que hasta ahora pesa sobre el pueblo, será repartido entre el pueblo y las otras clases; la reducción de las tasas que pesan sobre los terrenos agrícolas; anulación de los aldeanos para permitir que comiencen a pagar reducidas ciertas tasas directas e indirectas; restablecimiento de leyes para mejorar la situación de los obreros; sistema de seguros para los obreros y pensión para los que sufren en el ejercicio de sus funciones.

Se nombrarán inspectores, quienes varias veces al año examinarán la conducta de los obreros y las escuelas de los niños. Estas escuelas se mantendrán a expensas de los patronos. Los juicios podrán ejercer cualquier oficio y vivir sin restricción en cualquier parte de Rusia. Los hijos de los juicios se admitirán más libremente a las escuelas superiores y los juicios polacos, húngaros y armenios, gozarán de sus derechos. Habrá absoluta libertad de conciencia y libertad de cultos y se podrán abrir capillas y sinagogas. Se organizará un sistema de asistencia médica para los pobres y se aumentará el número de hospitales.

París, 8.—La academia de medicina no ha querido escuchar las nuevas comunicaciones del doctor Doyen referentes a su curación del cáncer. En vista de que ha sido sometido a estudio, la comisión cree innecesario someterlo a nuevas investigaciones.

INCENDIO EN MADISON SQUARE
Nueva York, 8.—Acaba de estallar un terrible incendio en Madison Square. Amenaza derribar el alto edificio construido a imitación de la Giraldilla de Sevilla. Asisten todos los bomberos de la ciudad.

Sucedió lo que era de esperarse: el señor Trejos, sin tiempo siquiera para sacudir el polvo de oro de sus sandalias, no se impuso de la verdad de los acontecimientos y lleno de sarta indignación se equivocó, porque en estos andurriales, ¡oh amado discípulo de Cristo y de Rosendo! todos, todos se equivocan.

Los hechos pasaron así: Con fecha 4 de los corrientes, el secretario del Colegio de San Agustín, comunicó por telegrama al señor Ministro de Gobernación que el Cura de Heredia, presbítero Valenciano, había convocado a todo el vecindario para una reunión con el objeto de proclamar abiertamente la guerra al Colegio, a causa del nombramiento de Director hecho por la Municipalidad y confirmado por el Gobierno.

El señor Ministro ordenó al Gobernador de Heredia impedir la reunión, por ser un acto de rebelión contra una disposición legalmente sancionada y por la indebida ingerencia de parte del Cura. Contestó el Gobernador diciendo que la reunión se efectuaría en el club ó Círculo católico de Artesanos, bajo la presidencia del cura, con el único fin de tratar sobre el establecimiento de un colegio costeado por algunos padres de familia.

Reiteró el señor Ministro su telegrama anterior, refutando como indebida la intervención del cura en cosa que, como la organización de la segunda enseñanza, no le incumba por manera alguna. A este respecto el señor cura debe leer y releer los artículos 6º y 7º del decreto número 38 de 22 de julio de 1894, que le pueden ilustrar de sobra en la materia.

Por fin, los señores Manuel J. Flores, Santiago Rodríguez, José J. Chaverri y el consabido Trejos, telegrafaron al señor Presidente de la República diciéndole que varios vecinos de Heredia proyectaban reunirse para tratar de la fundación de un colegio privado; que la reunión estaba prohibida por el Gobernador, de orden del Ministro; y que apelaban invocando el derecho vigente en el artículo 33 de la Constitución.

El señor Presidente, con la concurrencia del señor Astúa, autorizó la reunión en la forma últimamente señalada; esto es, la de simples vecinos sin fórmula eclesiástica.

Dirá ahora don Víctor Trejos que el señor Ministro Astúa procedió con violencia impropia de persona juiciosa, haciendo un acto autoritario en este asunto?

Si el señor Trejos es amigo de la verdad incontestable, claro que no ha de decirlo; él sabe a qué atenerse en su criterio sobre los puntos legales de la relación entre la Iglesia y el Estado en Costa Rica; para eso es jurista.

Su ira contra el señor Astúa, es ira de miercoles de ceniza. ¡Hasta los hombres piadosos caen en la tierra en esos pecadillos veniales!

Remonte otra vez su vuelo el señor Trejos a las regiones cerúleas; porque si sigue gineateando ese caballo chúcaro de las pasiones terrenas, en llegando el viernes santo no lo crucifian.—JUAN LANAS

AVISOS ANTERIORES

EL PREMIO GORDO
Se le tendrá al que compre el "Hotel Universo", en Santo Domingo de San Mateo; único en su especie, con muy buena cunina; o en la mejor casa del lugar, y tiene buena clientela. Entenderse en ese lugar con su propietario. Marzo 7, 10 v.

SE VENDE
ó se alquila una casa grande y cómoda, al lado y al frente de las de don José Durán, en la calle Central Sur, a cincuenta varas del Parque Central y la Catedral. Para informes, dirigirse a la oficina de don Federico Tinoco, ó al apartado número 137 del Correo. 10 v. alt. Marzo 3.

JAPONESSES
Están por llegar los famosos "japoneses", los puros sin rival fabricados por Leone Quezada en Jamaica. Su precio será el mismo de los Tropicales, ó sea C/ 11-50 el ciento, por mayor, ó 3 por C/ 6-50 al detal, Enrique Brenes Mora & C/ Febrero 15, 6 m.

AVISO
Pongo en conocimiento del público, que mientras dure la ausencia de don Mariano Guardia, cajero de esta Compañía, quedará en su lugar el señor don Juan Fernández Morúa, con facultad para girar y endosar Cheques y Letras de cambio. The United Fruit Company, R. Schueppe, Administrador. Marzo 11, 10 v.

SE DESEA
comprar un arromatón. Dirigir las propuestas a esta redacción. Marzo 8, 3 v.

CRONICA

Defunciones
(Gemelos; Juana de Dios y Juana Ramona Delgado Segura, 2 horas, hijos de Pedro Delgado y Natalia Segura; distrito del Hospital. Cárcel)

Entradas: Luis Augusto Chantrey. Salidas: Leonidas Sáenz Solórzano.

Vistas para hoy
Causación.—Jesús Meneas, criminal, á las 2 p. m.

Sala 1ª.—Joaquín Alpízar contra Pedro Jiménez y otros, á las 1 p. m.

Sala 2ª.—Luis Fuentes Muñoz y otros falso testimonio, á las 1 p. m. Miguel Villal bas Valenciano, homicidio, á las 2 p. m. José Lázaro Centeno Vallejos, perjurio, á las 3 p. m.

Contrato en proyecto
El presidente municipal licenciado González Viquez elabora un proyecto que muy en breve será sometido á la consideración de la Municipalidad, relativo á mejorar el contrato que existe con la Compañía del Tranvía.

En el proyecto de contrato del señor González Viquez, serán rebajados los precios de los pasajes así como propone que se establezca una nueva línea en esta ciudad.

Transformista
El sábado debutará en el salón Boliche el transformista José Colón Gómez. Según informaciones de la prensa extranjera que tenemos á la vista, han sido en otras partes muy recomendados los trabajos del señor Gómez, ya en sus rápidas transformaciones como en las variaciones de la voz.

Fenómeno astronómico
El constante observador del cielo, don Pedro Nolasco, nos comunica la siguiente nueva:

"Anteoché, como á las 10, se desprendió una estrella errante por el punto del ángulo que forman las constelaciones Géminis y Procción, con dirección Sur á Sureste. Por aquel lado se nota la presencia de una nebulosa ó de un cometa."

Trascribimos la nueva á los aficionados á la ciencia del cielo.

Reclamo
Debido á que el Ministerio de Instrucción Pública rechazó la disposición de la Inspección General de Enseñanza encaminada á hacer algunos cambios en el personal docente, muchos maestros que no quieren ocupar sus antiguos puestos, han renunciado á ellos.

Director
La Municipalidad de Castago ha nombrado á don Celso Gamboa director de la escuela del Padre Peralta con \$ 60 C/ de sueldo y á don Luis Figue roa con \$ 50-00.

Lesionado
Lo fué anteoché Miguel Castro, vecino de San Gabriel, al regresar á su domicilio. Un desconocido le atacó á puñetes ocasionándole una lesión en la cara. Se hacen averiguaciones.

Normalistas
Se dice que el señor Ministro de Instrucción Pública trata de colocar en esta ciudad á todas las señoritas que concluyeron sus estudios el año último en el Colegio de ese nombre. Para ello tendrá el señor Ministro que formar un nuevo plantel, siempre que no quiera quitar á otras maestras que, aunque no graduadas, son un buen elemento.

Contuso
Don Valeriano Lizano, vecino de San Antonio, nos informa que el lunes pasado fué seriamente contusionado el señor Rosendo Segura, á consecuencia de haberse pasado por encima una carretera cargada de maza. En el momento del hecho el señor Segura se encontraba en el río.

Un buen cazador
En busca de caza de montaña se dirigió antier Agapito Murillo á unos te-

renos de la vecindad de San Isidro. Como no cazara nada y para no llegar con el morral vacío á su casa, la emprendió á tiros con varios patos mansos que en un río de las proximidades de esta ciudad se encontraban. Seis de estos animales mató. El dueño de ellos se ha presentado á la policía acusando á Murillo y pidiendo \$ 2.50 de indemnización por cada animalucho. Murillo niega el hecho, pero el perjudicado ofrece presentar pruebas de culpabilidad.

Desgracia
El agricultor Fernando Sáez cayó de un peñasco á un río de poca corriente causando serias lesiones en la cara y cabeza. El acontecimiento tuvo lugar en San Miguel. Se teme por la salud del lesionado.

Fenómeno
De San Marcos nos escriben: "En San Ignacio la señora Petra Alfaro dió á luz un fenómeno que consiste en un rollizo niño con las piernas y los brazos pegados al cuerpo. La criatura nació muerta."

Trabucadores
Esta calaña sigue haciendo su agosto con las sencillas gentes de pueblo. Antier nada menos uno de estos señores con engaños y mañas pudo pegarle un timo de \$ 20 á un campesino. El hecho ocurrió en el mercado. El timado se llama Antonio Vega.

Serenata
Con motivo de haber regresado al país don Leonidas Pacheco, sus numerosos amigos de Cartago le ofrecieron en la noche de antier una bonita serenata en aquella ciudad.

Filantropía
El estimable caballero Mr. John M. Keith, quien regresó de Panamá en el vapor en que venía la Legación de Costa Rica, se trajo, pagándosele el pasaje hasta esta ciudad y comida á diez costarricenses, que halagados por las ganancias del canal, se encontraban en aquella República en la mayor necesidad.

Acciones como esta, son dignas de alabanza, más aún tratándose de un extranjero como el señor Keith.

Para Estados Unidos
El próximo viernes partirá para Estados Unidos el joven don Manuel Polini. El viaje del señor Polini obedece á que piensa radicarse en aquel país por tres ó cuatro años, dedicándose al estudio de dentistería.

Huro
El martes de esta semana los cacos se introdujeron en la casa de don Valenciano, robándole objetos por valor de \$ 125 00. Cuando esto sucedió, el perjudicado se encontraba ausente.

Desaparecida
Hace un mes próximamente que desapareció de su hogar paterno la menor Abigail González. Sus padres la buscan desesperadamente. Se cree que se trata de un rapto. La González cuenta 15 años de edad, es blanca, de simpática fisonomía y descalza; viste mal y es un poco pequeña.

Vinjo del Presidente á Limón
Se nos comunica que el señor Presidente proyecta visitar la ciudad de Limón. La cosa está aun al parecer en vía de proyecto. De camino visitará Zent. El día señalado para el viaje es el sábado. Nos parece que el Licenciado Esquivel debe una visita á aquellos lugares antes que termine su administración. Mañana ofrecemos publicar los detalles que obtengamos.

Arte nacional
El domingo se representará en Heredia la zarzuela de los señores don Eduardo Calsamiglia y don Octavio Morales, titulada "Espíritu de Contradicción". Es una obra meritoria sin disputa. La letra tiene magníficos chistes y golpe de ingenio que honran á Calsamiglia. La música es deliciosa y sin duda lo mejor que en el país se ha escrito. Desde ahora felicitamos á los autores y deseamos que el éxito que les auguramos en la ciudad del órgono se repita en la capital colmada de aplausos.

Un reloj
Nos comunica la señorita Crisanta Durán que antier le robaron en el Mercado un reloj de oro, pequeño y con sus iniciales en la tapa principal.

Consecuencias
Ayer ingresó al hospital de esta ciudad el jamacano Alfredo Jefferson, vecino de Moin, quien hace algún tiempo fué mordido por una venenosa vívora, de cuyos resultados se encuentra en peligro de muerte. Su gravedad se debe al descuido tenido con la enfermedad.

CAMPO NEUTRAL
Cosas de los valencianos

El ilustre y reverendo juriconsulto don Víctor Trejos favorece al público con un artículo en "La Unión" de ayer, bajo el rubro de "Cosas de Astúa". Lástima grande es que semejante columna de la idea ultramontana en Costa Rica, deje las alturas de la abstracción metafísica para descender á los terrenales zipzapos, con mengua de una propaganda evangélica y de los grandes hechos que, en superior esfera, están reservados por el destino á su brazo fuerte y á su cabeza luminosa. Pero estamos en euresma ¡vive Dios! y el señor Trejos se habrá dicho: hagamos penitencia en la forma que más agrade á nuestra santa madre iglesia. Así, pues, anteayer, miércoles de Ceniza, día de ayuno, de desmayos, día clásico de los ostiones secos y de los parches negros delante de los ojos, don Víctor bajó al mundo para averiguar, con ciertas quisicosas ocurridas entre la Municipalidad de Heredia, el Colegio de San Agustín, Brenes Mesén, los hombres piadosos, el Gobierno y el padre Valenciano.

POR TELEGRAMA
De política

Palmares, 9.—Recibido á las 10.15 p.m. La directiva cletista de San Ramón que publican Uds. hoy, es todo el partido de don Cleto en aquella simpática ciudad. En cambio el zuzniguismo es como donde quiera que ido, populatísimo. Madrugal.

AVISOS DEL DIA

A LOS MAESTROS CANTEROS
Se necesita una buena cantidad de bloques de piedra, buena, fina, para la construcción de una cornisa, mitad de 14 pulgadas, de alto por 36 de cola, y la otra mitad de 10 pulgadas de alto por 16 pulgadas de cola. No podrán tener menos de 20 pulgadas de largo cada sillá.

El que quiera hacer propuesta, outra al señor Cura Párrico de esta ciudad, mandando muestras y precios, puesta en la Estación de Santo Domingo de San Mateo. La Junta de Construcción.—España, marzo 10, 8 v.

EL VALPARAISO
Palpeta y taquilla. Desde esta fecha ha pasado á nuestra propiedad por compra, hecha á Virgilio Rodríguez, ofrecemos buena puntualidad y esmero en nuestro servicio. Isaías Murillo y Elías Blanco. San Vicente, marzo 10, 3 v.

Se desea comprar en los alrededores de San José, una pequeña propiedad que tenga buena casa de habitación, de 4 ó 8 manzanas de café, algo de potrero y caña. Para detalles y condiciones dirigirse por correo á A. D. M., apartado no 426. Marzo 10, 5 v.

Lámparas de Alcohol

REFORMADAS

EN
LA NUEVA FERRETERIA

DE
MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

Las hay en las formas que se deseen y con respueto de camisa
ARañas y lámparas para luz incandescentes y toda clase de útiles
eléctricos.

Miguel Macaya y Compañía

San José, 2 de marzo de 1905.

AVISOS ECONOMICOS

Se alquilan dos casas grandes, nuevas, en el punto más higiénico de San José, situadas en los altos de la estación, al lado de las oficinas del Tránsito. Informarán en la pulpería de Francisco Rosés, Parque de Morazán. Mr. 6 lm.

Reloj.—Se me ha perdido un reloj enchapado, quien me lo presente tendrá una buena gratificación; diríjase casa al lado de don Jacinto Trejos.—Flomema de Pagés.—Marzo 1º 6 v.

Se alquilan dos piezas sitas en el Parque Morazán: una sola con servicio interior y la otra con segunda pieza y servicio interior. Diríjase a don Alfredo Sáenz ó a esta oficina.—Febrero 25.

Paseo, fresco, todas las tardes á las seis en la pu pería "Los Coronados". Febrero 19 lm

Pongo en conocimiento del público que he abierto de nuevo la antigua Tintorería Italiana fundada en el año 1884. Situada en la calle 18 Sur, Casa n.º 272 frente á La Impiedad. Donde me comprometo conforme á los últimos adelantos en el arte á dejar satisfechos á las personas que se sirvan favorecerme con sus órdenes. También ofrezco componer y forrar paraguas y sombrillas á precio sin competencia. Domingo Palamichia, Febrero 16 gm.

Cal de concha.—Vendo por mayor en Desamparados, aquí y donde la necesite el cliente. Precios reducidos.—Oficina de Agencias y Comisiones Eduardo Maroto, 75 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.—Febrero 18 1 m.

Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y del 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrar el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Friis, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Telésforo Alfaro. Calle del Tránsito. Junio 23.

Al respectable publico josefino

En el acreditado local del activo y honrado comisionista don Eduardo Maroto, tengo el gusto de ofrecer un precioso y elegante surtido de cuadros que sabo de recibir de Europa, y el cual se compone de una variedad competente para satisfacer el gusto más caprichoso. Hay cuadros de frutas, paisajes, marinas de guerra, etc. Os ruego hacer una visita á dicho local, y no hay duda que mis palabras serán suficientes para dejaros convencidos, y esperando que como en Cartago, recibirán un atento aprecio mostrado por vosotros. Nuestro servicio á las órdenes de Uds.—Angel María Sánchez.—Marzo 3.º v.

CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella

BEST STOUT POTERR

Todo el mundo lo sabe

Semillas frescas garantizadas de hortaliza se vende únicamente en la acreditada JARDINERIA ARISTICA de Anderson y en los siguientes establecimientos: "La Uvita" y "El Limón" de Lucas Cedeno; "La España" (en el Mercado) de Baldomero Llorent. Gran terreno de ensayos en "La Paulina" San Pedro del Morán.—ALFREDO ANDERSON.—Enero 26. 1m.

Harina Gallito

La Panadería Francesa de E. Lamicq recibe constantemente harina fresca de esta marca, y se vende tanto en la Central como en las Sucursales de Heredia y Cartago á \$ 12 25 el quintal al contado E. LAMICQ.—San José, febrero 18. 1m.

MUEBLES

En el Depósito de Materiales que se halla enseguida del Baneo de Costa Rica, se hacen toda clase de muebles de cualquier estilo y forma, desde los más sencillos á los más elegantes, así como toda clase de construcciones JUAN I. DE JONGH. Nov. 22

RAQUITISMO CURADO.

Beneficios que han obtenido los niños con la afamada Ozomulsion.



SR. D. JUAN MESTRE.

No hay enfermedad que desanimó más á los padres que el raquitismo en los niños. Este padecimiento proviene, en su mayor parte, de la inabilidad del sistema para asimilar suficiente cal. El sistema se debilita, el procedimiento de la digestión se distribuye, y resulta que los huesos no se desarrollan como deben, se ponen blandos y debido á esta condición nacen varias formas de curvatura en el espinazo, como también en las piernas y brazos.

Se nos ha llamado la atención recientemente á un caso de raquitismo, y se cita en la siguiente carta: "CAIBARIEN, CUBA, Junio 10 de 1902.

MUY ESTIMADOS SEÑORES:

He tenido el gusto de dar la OZOMULSION á un niño que tengo de 16 años de edad, cuya constitución era raquítica. Después de tomar este remedio se encontraba con más apetito y más animado. Para mí es el mejor reconstituyente hasta el día, pues he visto en mi hijo sus maravillosos resultados y les aseguro que la recomiendo á mis amigos como la mejor medicina.

Soy de Vds. con toda consideración, affmo. S. S.,

JUAN MESTRE."

Nos es de gran placer manifestar al lector los interesantes detalles de como diferentes padecimientos humanos se curan con OZOMULSION. Las cartas que publicamos demuestran, muy claramente, el campo vasto que tiene este soberano remedio, y la razón por qué OZOMULSION produce resultados tan maravillosos, es por ser la mejor combinación de los mejores agentes medicinales que existen. OZOMULSION contiene el famoso aceite de hígado de bacalao Noruega, los hipofosfatos, glicerina y guayacol, en la mejor proporción posible para el beneficio del sistema humano. OZOMULSION es agradable al paladar y alimenta el sistema sin estorbar la digestión.

La ventaja singular que tiene la OZOMULSION en casos de raquitismo, se comprende fácilmente cuando se toma en consideración que el aceite de hígado de bacalao tiene el poder para restablecer la pérdida de vitalidad al enfermo y los hipofosfatos de Cal y Soda para ayudar en la formación y desarrollo de huesos sanos. No hay remedio más ideal para el raquitismo y debilidad general del sistema, tales cuales se presentan en casos de Consunción, Anemia y Marasmo. No hay otro remedio que dé beneficios tan ligeros y permanentes, por consiguiente, es de mucha importancia que se compre solamente la legítima OZOMULSION.

¿Quiere usted Probarla?



Botica Francesa San José, Costa Rica.

OJO!!! IMPORTANTE!!!

Es de vital importancia para toda persona que desea comprar la mejor Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao, que examine detenidamente la etiqueta y que esta contramarcas de OZOMULSION esté puesta sobre ella. No se deje engañar por alabanzas hechas sobre otras preparaciones. Cuando se haya tomado OZOMULSION legítima, se verá que esta preparación produce los mejores resultados en el sistema humano; por consiguiente, volvemos á aconsejar de velar por la contramarcas de OZOMULSION para no hacer equivocación en el remedio comprado.

Todos los Farmacéuticos venden la OZOMULSION de dos tamaños, á 50 cents y \$1.00 oro americano.

LA MODA

¡Quiere vestir bien! Ocurrid á la sastrería LA MODA, frente á la oficina "La República", en donde se ha concentrado el arte. Especialidad en trajes de etiqueta como Frac, Levita, Smoking y Uniformes Militares, trajes de invierno, Sobretodos, Makforian y todo lo concerniente a vestir. Se admite llevar la tela ó bien poniéndosela. Todo barato y muy bueno; prueba hace fé, y os convenceréis. Celoso en el cumplimiento de las órdenes.—TRÁNSITO VARGAS A. Febrero 25

Tipografía de EL NOTICIERO